

PRECIO DE SUSCRICION
EN TODO EL REINO.

Un mes 4 rs.
Tres 10

Anuncios y comunicados á
precios convencionales. Los
suscriptores podrán insertar
gratis un anuncio cada mes.

EL ERESMA,

PERIÓDICO LIBERAL.

PUNTOS DE SUSCRICION

Segovia: Libreria de la Vinda
de Alba y Santiuste. Plaza, 28
ó remitiendo su importe en
sellos de 50 milésimas, en
carta dirigida al Administra-
dor D. Francisco Santiuste
Potenda, 5.

Madrid: Principales Libre-
rias; y en provincias en los
establecimientos tipográficos

Se publica los Martes, Jueves y Sábados.

De nuestro corresponsal:

CONGRESO
Sesion del dia 31 de Mayo de 1872.

PRESIDENCIA DEL Sr. Rios Rosas.

Abierta á las tres y media se lee y aprueba el acta de la anterior. Las tribunas y el salon están materialmente cubiertas de gente. Los radicales aparecen al terminarse la lectura del acta. El Sr. Rios Rosas abandona la silla presidencial que lo ocupa el Sr. Moreno Benitez.

Se lee una proposicion de censura contra el Sr. Rios Rosas, firmada por radicales y republicanos que es apoyada por el Sr. Castelar.

Empieza protestando de su respeto á la Presidencia y de su admiracion al eminente republicano á quien va á censurar. Sigue quejándose de que se trate de prohibir el uso de la palabra á un señor Diputado. Dice que el Sr. Rios Rosas, acostumbrado á presidir Cortes de otros tiempos, cree que las actuales deben regirse de igual manera. Hoy, replica, atentando contra la palabra del Diputado se atenta contra el sufragio, contra el pueblo. Se extrañó de que se permita hablar contra el sufragio, contra la libertad de cultos, y que se prohiba hablar á un representante de la soberanía nacional. Si fuera del Parlamento hay mas libertad que en el Parlamento, equivale, dice, á cambiar el Parlamento por la plaza pública. El orador se estiende en consideraciones sobre sucesos ocurridos desde la apertura del Congreso. Dice que Sagasta, por desgracia del pais no pertenece á la historia. Manifiesta que se viola la Constitucion poniendo sitio á las plazas, y que sabe burlarse de las leyes siendo ministro siempre.

Declárase el orador enemigo del retraimiento, pero se les obligará á adoptarlo si siguen poniéndose cortapisas á los derechos de los Diputados. Manifiesta su admiracion de que se desafie á las oposiciones.

Candau contesta que el voto de censura no se pidió conforme á reglamento. (son las cinco al cerrar el alcance)

De un artículo de fondo del periódico republicano *La Libertad* tomamos los siguientes párrafos:

NI LLAMADOS NI ACEPTADOS.

«El espectáculo que el partido radical ofrece siempre que sobreviene una crisis, nos produce y no puedo menos de producirnos la mas triste y desconsoladora impresion. Ante la perspectiva de ser quizás llamado por la corona, sus melancolías se suspenden, sus arrebatos se calman, sus impetus antidinásticos se sosiegan y sus ojos descubren bellos y atractivos horizontes. Despues viene el desengaño: los conservadores siguen mereciendo los favores reales, y entonces el partido radical vuelve á encolerizarse y á rugir desesperado mientras otra crisis mitiga por centésima vez sus arrebatos.

De estas lamentables, y por lo visto indefinidas alternativas, nos suministra recientes muestras lo sucedido con motivo de la caída del Gabinete Sagasta y la formacion del presidido interinamente por el Sr. Topete.

Al ver que el primero de ambos personajes presentaba su dimision, risueñas esperanzas brotaron en el acto en la Tertulia, discutióse si ciertos artículos constitucionales, permitirian tales ó cuales medidas, y D. Amadeo volvió casi á ser considerado como un monarca simpático y aceptable. ¿Qué sucedió sin embargo? Que despues de la desaparicion del ministerio sagastino-unionista, el Rey encargó, por variar, otro ministerio unionista-sagastino; y entonces los radicales, despeñados desde lo alto de sus ilusiones, recayeron nuevamente en el pesimismo en que á estas horas se encuentran.

¿Y á que no adivinan nuestros lectores cuál es la posicion que en vista de tantos desengaños ha concluido por adoptar el partido presidido por el Sr. Ruiz Zorrilla? ¿A que no aciertan cuál es la linea de conducta que se ha trazado, cuáles son sus planes, cuáles sus proyectos?

Pues todo ello se reduce á apartarse de Palacio, donde es mal mirado, á prescindir de aguardar nada de mano del monarca que él mismo elevó al trono, y á procurar conquistar el poder por medio de la imposicion y contrarestando la voluntad real.»

Aduce luego *La Libertad* como prueba de su censura de la conducta de los radicales, de-

claraciones por los periódicos de este partido *El Imparcial* y *El Universal*, y la opinion de *La Tertulia*.

Partes recibidos en este Gobierno de provincia.

Parte dos tarde dia 31 de Mayo. = Ministro Guerra, Capitanes generales y Comandantes generales. = El General en jefe despues de dejar en Vizcaya las fuerzas precisas para su pacificacion, se ha trasladado con las restantes á Zumárraga. En dicha provincia han continuado las presentaciones á indulto y en Alava han seguido haciéndolo los individuos de la faccion Calle, incluso éste, pasando de quinientos los que lo han verificado, la mayor parte con armas. Se ha recibido noticia de que los cabecillas Marqués de Valdespino, el Cura Sierra y diez titulados oficiales procedentes de Vizcaya habian llegado á Bayona, verificándolo otros á San Juan de Luz.

Provincias Vascongadas y Navarra.

= El General en jefe participa ayer que seguian las presentaciones á indulto en Vizcaya, y manifiesta asimismo que habia recibido un telegrama del General Acosta dándole cuenta de que el Jefe del batallon cazadores de Arapiles, con noticia de que la faccion alavesa de Calle, de fuerza de 500 hombres, se hallaba en Ibarra, valle de Aramayona marchó inmediatamente á su encuentro; mas al aproximarse al pueblo se le presentó un individuo con carta del Capitan general de las provincias para que no se les hostilizase, pues le habian pedido acogerse á indulto, y por lo cual solo exigió la entrega del armamento, consistente en 230 fusiles y además algunas municiones.

Da cuenta el Capitan general de las provincias de las operaciones de sus tropas, que tiene divididas, persiguiendo parte de ellas á las facciones Velasco y Varona é impidiendo otra parte en Salvatierra que las fuerzas carlistas se dirijan á la provincia de Guipúzcoa ó traten de aproximarse hácia aquel lado.

Sigue la persecucion de las facciones Carasa y Careaga por el General Moriones.

Andalucía y Estremadura. = La faccion que en la provincia de Córdoba ha aparecido y pasó por el pueblo de Obejo, la cual va mandada por un titulado Jefe carlista D. Manuel Lopez Caracuel, marchaba en direccion de Villanueva seguida por columnas de la Guardia civil.

Castilla la Vieja. = El Gobernador militar de Leon dice que la partida que apareció en Destriana se encaminaba hácia el Vierzo.

En la provincia de Oviedo, el Capitan de la Guardia civil D. Eliodoro Cuero tuvo noticia de que la faccion Fás y Gago, en número de unos 100 hombres se hallaba en Cabañaquinta cometiendo todo género de excesos, y á pesar de la inferioridad numérica de su fuerza, pues no llevaba sino 14 guardias, continuó su marcha en busca del enemigo apresando al citado cabecilla Gago, y aun cuando fué la Guardia civil rodeada y acometida con empeño por esta faccion, se abrió paso á la bayoneta y puso á los carlistas en completa fuga, causándoles algunas bajas; teniendo la fuerza de la Guardia civil dos individuos heridos.

Crónica de la provincia.

El Jueves 30 de Mayo último tuvo lugar con un numeroso concurso de espectadores, la inauguracion de la fuente y bocas de riego que se han colocado en el nuevo paseo del Campo de San Roque en presencia de las autoridades, y atrayendo mayor concurrencia el haberse solemnizado este acto con la asistencia de la banda de música del Hospicio.

Para construir los jardines que rodean á la fuente ha sido necesario vencer grandes obstáculos, pues la desigualdad del terreno y profundos barrancos que en él existian, y la mala composicion de su suelo formado en su mayor parte de toba y areniscas impropias para la vegetacion, han influido mucho en su mayor tardanza y coste, habiendo habido necesidad de hacer grandes zanjas, y vaciados para poder plantar con alguna probabilidad de buen resultado, acarreando algunas veces de distancia algo considerable la tierra vegetal empleada en la plantacion.

Tambien ha dificultado su buen arreglo la completa carencia en los viveros del Ayuntamiento de plantas de adorno apropósito y en mal estado

de conservacion; apesar de esto habiéndose traído de Madrid una pequeña colección de arbutos de adorno, se ha remediado en parte este inconveniente.

En el estado que hoy ya se encuentra, con un poco de paciencia y constancia, y gastando cada año algo, puede llegar á hacerse de este paseo uno de los sitios mas amenos y concurridos de Segovia por su proximidad á la población y ser el único sitio de esta clase que existe en ella.

Debemos, pues, tributar con gusto merecido elogio al terminar estas líneas, al Ayuntamiento que ha protegido una obra tan agradable y recreativa, á la Comisión del ramo que ha allanado sin descanso todas dificultades que se han presentado, debiendo hacerse particular mención del Arquitecto municipal D. Joaquin Odriozola y del Director del arbolado D. Marcelo Lainez, que con el mayor celo, laboriosidad é inteligencia han contribuido tambien con sus conocimientos á este buen resultado.

Noticias generales.

«Es imposible, completamente imposible que el despecho y la rabia puedan llegar á mayor alto grado que hoy los están llevando los directores y atláteres del club de las Carreteras.

Nunca partido alguno ha cometido mas imprudencias ni ha escrito mas groserias para llegar al poder, ni jamás se ha presentado ante la opinion pública una agrupacion política con mas cinico desparpajo que hoy se presentan los cimbríos ante el pueblo español. Y todo, ¿por qué? Porque la nacion, en uso de su libérrima voluntad, no ha querido dar el triunfo á los candidatos cimbríos, y ha sancionado, desmintiéndoles terminantemente, lo que ellos atacaban con mas acritud, la salvadora política del ministerio presidido por el Señor Sagasta.

Parece imposible que llegue á tanto la obcecación de los cimbríos. Otro partido que tuviera sentido comun, en vez de hacer alarde de la insolente procacidad con que los cimbríos se presentan, procuraria granjearse las simpatías del país para ser Poder algun día. Pero los cimbríos no son así: estos Sres. creen que cometiendo absurdos y predicando disparates conseguirán levantarse, cuando con esta conducta no hacen otra cosa que hundirse más en la atmósfera de descrédito que le rodea.

Ellos no han perdonado ocasion para separarse de los partidos sensatos. Cuando el país necesitaba libertad y orden predicaban la tiranía y el libertinaje; cuando la patria se colocaba al lado de la ilustre dinastía que rige nuestros destinos, ellos se permitian discursos anti-dinásticos y «bromas» anti-constitucionales.

No existe un solo hombre de la revolución que ellos no hayan calumniado villanamente. No hay solo un principio liberal que ellos no hayan pospuesto á las más desmedidas ambiciones personales. ¿Qué es esto? ¿Estamos por ventura en una república de América, ó en la España regenerada por la revolución? Basta ya de farsas y de farsantes. Basta ya de violencias y de exageraciones. Digan los cimbríos lo que quieren, y acabemos de una vez.» — «La Iberia.»

El nuevo ministerio, sin dejar de ser tan liberal como exige la Constitución democrática vigente, á cuya elaboración ha contribuido, y sin menoscabar en nada los principios consignados en esa misma Constitución, procurará mostrar toda la severidad y energía indispensables para asegurar el orden y contener dentro de los límites de su deber á los que por diferentes caminos, y obedeciendo á móviles distintos, impiden que el país llegue á un periodo normal de paz y justicia que sirva de garantía á los fecundos gérmenes de riqueza y bienestar que pueden desarrollarse á la sombra de las instituciones modernas.

— Así lo afirman personas que deben estar bien enteradas de los propósitos del nuevo gabinete.

De La Correspondencia de España, número de antes de ayer:

«La cuestión surgida á consecuencia del convenio de Amoravieta, traía ayer tarde un tanto divididos á los diputados de la mayoría, pues los amigos del duque de la Torre aseguraban que no puede juzgarse de la conducta de este y de las razones que han motivado el convenio, sin oír al general en jefe. De cualquier modo, se consideraba á primera hora difícil y hasta peligroso el aprobar ó desaprobar la conducta del general Serrano, pues desde aquí no se ven las cosas como las habrá visto allá.»

Anoche se reunió el consejo de ministros en el ministerio de la Guerra y estuvo conferenciando con el general Lopez Dominguez, por seguir enfermo el Duque de la Torre. Decíase á última hora que las esplicaciones que han mediado justifican mucho la conducta del general en jefe, y demuestran que ha habido mucha impremeditación al apreciar su conducta. Las aclaraciones que haga el gobierno mañana en el Congreso harán la luz en este oscuro asunto.

Al consejo celebrado anoche en Guerra asistieron los Sres. Sagasta, Malcampo, De Blas y Zavala, y fueron llamados, además, los generales Concha y Echagüe. Asegurábase que el duque de la Torre, por razon de su estado de salud, regresaba á Madrid, y que el general Echagüe le sustituía.

Hoy ha firmado el rey, y mañana publicará la *Gaceta* los decretos nombrando al general Echagüe, general en jefe del ejército del Norte, y admitiendo la dimision que de este cargo ha hecho el general Serrano.

El general duque de la Torre llegará á Madrid del uno al dos del próximo mes de Junio.

Dice un colega de Madrid:

«Los radicales no pueden disimular su temor á que se discuta el expediente de los dos millones.

El día que esto suceda les va á pasar lo que al gitano del cuento: se van á ir diciendo los de dentro á los que estén fuera:

— No entreis, porque anda en averiguaciones sobre muertos que hemos levantado, y... nos van á coger.»

Hemos recibido el número 97 de la interesante Revista Semanal de intereses materiales que con el título de «Fomento de la Producción Nacional,» publica la asociación del mismo nombre establecida en Barcelona.

El sumario del indicado número es el siguiente:

Exposicion Universal de Viena. = Armonías de un colega libre-cambista. = Ecos libre-cambistas. = Asociación ó Liga de contribuyentes. = Revista comercial de la semana. = Bolsa. = Folletín: Programas, Reglamentos, etc., de la Exposicion Universal de Viena para 1873.

Variedades.

Son tan curiosas las noticias que encontramos en un periódico respecto á los beneficios que los pájaros dispensan á la agricultura, que aun á riesgo de disgustar á los cazadores, vamos á hacer un ligero extracto del trabajo á que nos referimos.

La diversion de la caza es mas dañosa de lo que á primera vista parece y causa mas perjuicios á la agricultura que las nubes de piedra que destruyen en un momento una cosecha en una zona mas ó menos estensa. Es sabido que la agricultura tiene un incalculable número de enemigos en los gusanillos de todas clases que nacen, crian, se reproducen y viven en las plantas. Fuera casi imposible empeño enumerar las clases de estos enemigos de la agricultura, no solo por su variedad, sino por su tamaño, pues hay algunos que solo con el auxilio del microscopio pueden apreciarse, sin que sean por eso menos terribles que los demas.

Pues bien, los pájaros son el único auxiliar que tiene el labrador para libertarse de los gusanos y animales dañosos á la agricultura y es esto tan cierto que se ha observado que una zona bastante extensa de la que se logró auventar á todos los pájaros, á los dos años habian perecido todas las plantas y hasta los mismos árboles se vieron sin hojas, pues con la pasmosa reproduccion de los gusanillos y animales perjudiciales llegó á ser imposible el cultivo, porque las larvas consumian coseguida cuanto producía la tierra. Asi es que hubo precision de repoblar de pájaros la referida zona para que el suelo pudiera producir algo. Dicen algunos que los pájaros causan daños incalculables á los frutos y á las simientes y esto es exagerado: el insignificante daño que causan los pájaros está compensado con grandísimo exceso por los muchos beneficios que proporcionan á la agricultura. Con efecto un gorrion se come al dia dosmil larvas por término medio, de manera que solo cien gorriones aniquilan diariamente doscientos mil gusanillos. Es imposible averiguar, á cuantos otros gusanillos podrian los destruidos dar vida, pues pretenden los naturalistas que hay gusanillo que deposita muchos miles; pero suponiendo que cada larva produzca otras cien nada mas, tendremos que las doscientas mil que se comen cada dia los cien gorriones, producirían veinte millones de otros enemigos voraces é insaciables de la agricultura.

Lo que decimos del gorrion es aplicable á las demas aves, pues todas las clases conocidas se alimentan mas ó menos de larvas, insectos y animales perjudiciales á la agricultura y al hombre, por mas que, como criados por Dios, tengan en la tierra su mision

especial. Entre las aves que mayores beneficios producen, debemos citar, ademas del gorrion, á las golondrinas que se alimentan de los mosquitos y arañas que revolotean y hacen sus correrías por los árboles y plantas cercanas á las acequias y corrientes de agua; el mochuelo, acérrimo enemigo de los ratones, ratas, hurones y topos; la abobilla, inmensable aficionado á las orugas; el murciélago que se alimenta de cierta clase de mosquitos y animalitos crepusculares, muy malos para las plantas; los parros, que se alimentan durante el invierno de los huevos que las orugas depositan en las cortezas de los árboles y en el verano comen exclusivamente orugas hasta el punto de que uno solo de estos pájaros destruye en el espacio de tres semanas mas de cuarenta mil; el tordo, que destruye los nidos de hormigas que suelen formarse en la corteza de los olivos. Finalmente, las cigüeñas y las aves acuáticas comen caracoles, limazas, lombrices, culebritas, lagartos y serpientes; el cuclillo y el buho persiguen á los ratones, y las aves de rapiña tienen una buena parte de su alimento en los mismos dañinos animales.

Estas consideraciones debieran ser tenidas en cuenta por los cazadores, que á trueque de una diversion causan un gravísimo daño á la agricultura.

De La luz de Avilés.

Seccion de anuncios.

Almacén de papeles pintados
de José García.

En este establecimiento se encuentra de todas clases y gustos de géneros; se empapela á precios bastante económicos, y tambien se pintan puertas, ventanas y demás objetos, á precios convencionales.

Calle de San Francisco, número 10, Segovia.

LICOR DE BREA, CONCENTRADO POR LLOVET.

Medicamento eficazísimo y usado por todas las notabilidades médicas, con admirables resultados contra las afecciones crónicas de las vias respiratorias y gástricas, laringitis, catarro bronquial y pulmonar, inflamacion crónica de la vejiga, flores blancas, flujos uretrales, etc. Para la manera de usarle véase el prospecto que acompaña á cada frasco.—Depósito único en Madrid: Calle de Gerona, núm 4, farmacia de Andrés y Serra, en Segovia en casa del autor, calle de Escuderos, 4, botica.

Segovia: Imp. de la Viuda de Albe y Santuseri.